
Compte-rendu de la réunion du CA du 17 juin 2011 – Paris 
 

Présents : Pascal Perrier, Cecile Fougeron, David Langlois, Laurent Besacier, Philippe 

Boula de Mareüil, Corinne Fredouille, Véronique Delvaux, Isabelle Ferrané, Guillaume 

Gravier, Elisabeth Delais-.Roussarie, François Pellegrino, Emmanuel Ferragne, Gilles Adda, 

Loïc Barrault. 

 

Excusés : Christine Meunier, Yohann Meynadier, Fabrice Hirsch, Mélissa Barkat-Defradas 

 

Ordre du jour :  

- Interspeech 2013 

- JEP-TAL 2012 (Laurent)  

- Info sur le remboursement AFCP=> ISCA (Laurent)  

- CR du séminaire "aspects éthiques et juridiques des corpus oraux" (Laurent) 

- dernières RJCP et les dernières JEFP  

- site web (Corinne)  

- demandes de bourses et de soutien  

- prix de thèse (Véronique)  

- 20 ans de TALN en 2014 

- représentant AFCP pour la session parole au prochain CFA  

- accessibilité des outils/conventions d'annotation de corpus oraux (Philippe)  

- ...  

- questions diverses  

   (point rapide sur la question de la séparation de la section 7 du comité national en deux) 

 

1- Point sur Interspeech 2013 - 25 au 29 août 

• Suite à la réponse à l'appel à participation à l'organisation => Beaucoup de proposition de 

sessions spéciales (une vingtaine). Labos et individus identifiés. Répartition des tâches en 

cours. Tableau des tâches –– Finalisation le 27 juin 2011 - Envoi d’un mail général.  

• Réunion le 22-23 septembre sur Lyon : 25 ou 30 personnes comité organisation. Mails 

envoyés sous peu. 

• Première réunion à Florence – Interspeech 2012 Portland peu avancé (US) 

• Pour Lyon, garantie de 200 à 300 chambres universitaires à 30mn du congrès à environ 30€ 

pour les étudiants.  

 

2- JEP TAL/RECITAL 2012 - 4 au 8 juin 2012 
• Logistique : Salles réservées sur le campus Université Stendhal – langues et sciences 

humaines – Hall nord (4 amphsi dont 2 de plus de 400 places, sessions poster dans le hall, 

voire dehors si possible). Accessible en tram depuis le centre ville. Pas de location de salle, 

cours terminés. 

• Comité d'organisation bien en place : 3 labos ( GIPSA, LIDILEM, LIG )  

• Pub : flyer à TALN ? � Non annonce à l'AG ATALA ; après TALN, CFP minimal 

• Calendrier :  
soumission : papier JEP et TALN papier long :  31 janvier 2012 

notification : papier JEP :     20 mars 2012 

sélection papiers :  CA AFCP à Grenoble les 15 et 16 mars 2012 + constitution des  

sessions. SSont concernés : Titulaires+Suppléants+ Comité organisation JEP 

• Note �  renommer le comité scientifique en comité de programme, pour le comité de 

lecture (comité de programme + relecteur) A VOIR : conserver tel quel ou renommer 

comité scientifique. Homogéniser avec TALN. 



• Budget prévisionnel JEP/TALN/RECITAL – recettes/dépenses : 100000€. Simulation tarif 

inscription sur 300 personnes (repas de midi et banquet inclus hors logement) dont 50% 

étudiants : moyenne estimation 

200€  étudiants membre AFCP 

250€  étudiant non membre AFCP 

250€  non étudiant membre AFCP �  à augmenter un peu 

350€ non étudiant non membre AFCP 

         Recommandation AFCP : réduire tarif étudiants (Mons 50% d'étudiants) 

• Orateurs invités ; Les organisateurs des JEP font une proposition pour le CA de l'automne. 

Cécile émet l'idée que les JEPs sont en train de perdre la psycho-linguistique => idée d'un 

orateur sur ce thème. Laurent émet également l'idée d'un orateur sur la didactique des 

langues (lien avec LIDILEM), François Yvon pour faire un lien entre JEP/TALN 

• Actes : Solution édition des actes pour faire en sorte que les actes soient référencés dans les 

bases bibliographiques ACL (cout assez bas) HAL (lourd, importation compliquée), autres 

possibilités - Hébergement sur un site ACL ontology – pdf à insérer, table des matières à 

faire. Pas de papier en Creative common ( ?). S’appuyer plutôt sur l’ISCA  Faire une 

proposition commune Atala/AFCP qui perdure par la suite 

 JEP – numérisation des actes – relancer la discussion sur le référencement  

 Pas d’actes papiers en amont – édition à la demande  - TAL au mieux les papiers finaux à 

mi-avril. Tomes séparés JEP/TAL 

   � Groupe de travail de l'AFCP pour travailler sur le référencement des papiers 

JEP/TALN : Laurent, Guig, Emmanuel, Elisabeth. Recontreront Haizou Li et le responsable 

des « Regional Branches » d'ISCA. Discussion à Interspeech � Info à faire remonter  

 

3-Adhésion AFCP et lien avec ISCA 

• Bilan Adhésions : Grand nombre d’adhésions suite à l’appel AFCP pour le renouvellement 

des adhésions + ouverture des inscriptions à Interspeech, mais aussi suite à l’appel à 

participation à l’organisation d’Interspeech 2013.  

• Partenariat avec l'ISCA important => reversement de 50% de l'adhésion AFCP à l'ISCA : 

4 ans de retard de reversement. 2009-2010 => bonne maîtrise d'où récupération de toutes les 

infos – 2008 : 7095€, 2009 : 7335€ et 2010 : 10125€. Voir comment procéder pour 2007-

mars 2008.  Pascal rappelle que l'ISCA devait de l'argent avant avril 2008 et que la situation 

est très floue. Il faut donc proposer de régulariser avril 2008, 2009, 2010 en contactant 

d'abord Emmanuelle, puis le responsable ISCA.  

• Améliorer la gestion : Automatiser la procédure. Cécile valide les inscriptions CB – 

Laurent a la trace des bons de commandes – Corinne fera une mise à jour de la procédure 

(cumul par année des montants d’inscription une fois validées) dans la BD pour automatiser. 

Faciliter aussi la préparation des AG. 

• Adhésions institutionnelles : Pascal souligne le problème des adhésions institutionnelles à 

l'ISCA qui empêche la double inscription ISCA/AFCP. D'où les inscriptions à l'AFCP 

incluant l'adhésion ISCA.  

 

4- Organisation Séminaire AFCP  

• Séminaires : (Lyon – DDL) Aspects juridiques des corpus oraux  
• Organisateurs : Laurent, Solange … 

• Liste des intervenants : 38 intervenants, DDL, LIG, LIDILEM, GIPSA, LIMSI, LPL, 

Praxiling, LLF, … Intervenants très intéressants : Présentations + notes tables rondes – 

Résumé en ligne sur le site AFCP : http://www.afcp-parole.org/spip.php?article1262 

• Subvention AFCP : 1000 € ( 413 € dépense buffet midi – transport aux orateurs 99 €) soit  

512 € dépensés mais Attente de demandes de remboursement des certains orateurs.  



• Bilan : très positif pourrait se concrétiser par une session spéciale aux JEP. Réflexion 

menée autour de chartes éthiques délivrées par une société savante. En cours dans les 

universités pour respecter les textes de lois appliqués dès 2013. Problèmes : applications des 

règles éthiques actuelles aux données recueillies avant que ces lois n’existent. Avancer dans 

la discussion. 2013 : passage obligé par des comité d’éthiques. Collecte avec système 

invasif, enquêtes avec micro-cachés, anonymisation des données. Voix = données à 

caractère personnel ?  Thèse sur le droit des corpus oraux en cours : Ibrahim Coulibaly 

• Autres séminaires : Relance possible des séminaires de l'AFCP. Mélissa avait émis l'idée 

de faire un séminaire patho à voir avec elle si toujours d'actualité. Sinon faire un appel à 

organisation. Séminaire Etape à venir. 

 

5- JEFP  - 8 juin 2011 (Emmanuel, représentant de l’AFCP) 

• Intervenants  3ème
 journée 2011 : Laurent Besacier. Nathalie Vallée, D. Demolin.  

• Formule : cours le matin et TD l’après-midi.  

• Thème : : Langues du monde : universaux, grandes tendances - Utilisation de logiciels 

(Logiciel Phonedit D. Demolin) TD sur la base ULCID, MATLAB. Etude de sortie de 

systèmes de reco de parole dans un contexte multilingue. Journée chargée.  

• Participants : 36 personnes dont 22 doctorants (85% doctorants ou étudiant de master 12 

STIC – 18 SHS - 8 S.Cognitives). Majorité venant de Grenoble, Aix LPL, Avignon LIA, 

LPP (Paris) STIC 12, SHS : 18, sciences cognitives 8. 

• Bilan financier : 130 € (LIG) ; 130 (GIPSA) ; 780 € (AFCP mais moins d’argent dépensé 

que prévu).  

• Questionnaire de satisfaction : tout est très positif, mais les étudiants de master on du mal à 

suivre.  

• En 2011-2012 : Est-ce qu’on continue ? Si oui, passage de relais (Juliette � Audrey), 

Laurianne devrait continuer un an. Pascal souligne qu'on devrait avoir un regard sur les 

choix abordés et les intervenants … à discuter. Prochaine édition : septembre 2011. Idée sur 

la syllabe et constituants prosodiques (Martine Adda, …) 

• Evolution thématique : après la production parole, acoustique … à venir, propositions 

autour de la perception (Proposition Emmanuel/Juliette), analyse de données, psycho, stats 

et intervalle de confiance, plusieurs labos pourraient participer : donner une thématique sur 

l’année. Lancer des appels à proposition pour des thèmes et aussi pour des organisations. 

Envoyer l’appel maintenant. Prochaine journée : fin septembre (syllabe, dans un cadre plus 

lerge perception) manip de visualisation de résultats, Lyon intéressé (trouver un doctorant). 

François propose un thème par an et une déclinaison sur 3 journées. Il ne faut tout de même 

pas brider les organisateurs étudiants. 

 

6- RJCP (Laurent) 

• Organisation : très professionnelle – recueil d’articles –  

• Programme : la communauté traitement automatique peu représentée (1 papier) – en 

parallèle avec ICASSP – peut-être un problème d’affichage ?  

• Statut ou positionnement des RJCP : le format actuel n’est plus idéal. Les RJCP ne 

doivent pas être un mini congrès, avec actes et revues. Laurent et Pascal ont relu des papiers 

mais il n’y a pas eu d’appel au CA de l’AFCP. Format initial : plutôt des ateliers pour que 

les étudiants se rencontrent. Soutenir le fait d’avoir quelque chose pour rassembler la 

communauté des étudiants parole, mais pas sous cette forme. Faire passer le message : 

Cécile et Emmanuel s'occupent de faire un texte à transmettre aux actuels et futurs 

organisateurs � Combiner tutorial, présentation d’étudiants en fin de thèse + session poster 

pour les étudiants débutants, cibler  peut-être les M2 qui sortent et qui cherchent une thèse 

( ?). Ne doit pas être payant. Idée de départ : gratuit.  



• Prochaine RJCP en  2013. Pascal doit contacter les derniers organisateurs pour savoir si il 

y a des successeurs. Voir si ça ne peut pas être en relation avec Interspeech 2013 à Lyon.  

 

7- Demandes de soutien 

• Archivages actes/documents : Les organisateurs des manifestations soutenues peuvent 

avoir la possibilité d’archiver des documents (actes, présentations, …) sur demande. A quel 

moment leur proposer ? � Au moment de l’annonce du soutien AFCP.  

• Nouveau formulaire : envoi par François du nouveau formulaire pour la soumission du 

projet de subvention avec, après acceptation, la demande d'informations pour mise en ligne 

du site. 

• Human Behavior and Evolution Society : congrès mondial, 3 jours ½ pléniaire et 

keynotes, speaker SHS (Jean-Marie Hombert pour l'origine du langage ) et biologie - 

Congrès mondial 350 participants (parole très marginale).   

���� pas de soutien de l’AFCP 

• Bourses : 7 bourses demandées (JPC, DISH, prosody), 6 bourses participations 

individuelles attribuées … 938€ voir document de Yohann 

• Site web : Possibilité d’avoir une case « Autre moyen de paiement » -  Discussion : voir 

avec Corinne (back office site web) 

• Lien adhésion AFCP-demande de bourse : prévoir comment faire pour tenir compte de 

l’adhésion AFCP du demandeur (Laurent en lien avec Corinne pour le web). Bourses dédiée 

aux adhérents de l’association. � à discuter au prochain CA 

• Remarque de Yohann (au travers de son message) : contrepartie � signature d'un reçu, 

soumission d'un CR publié sur le site de l'AFCP, …  

 

8- Prix de thèse  

• Bilan candidatures : 15 mai 6 candidats – Après prolongation 3 candidats de plus. � Peu 

de temps pour faire les évaluations – Difficile de rassembler les évaluations 9 candidats = 

classement en fonction de la note globale, des coefficients Qualité,    Rayonnement, Clarté. 

Les avis négatifs sur le mérite sont éliminatoires. Après étude du classement en fonction des 

notes seules, le prix est attribué à Gwénolé Lecorvé (IRISA), commaunité STIC. � Cécile 

annonce le résultat par mail.  

• Nouvelle procédure : Constitution d’une équipe « Evaluation » de 7 à 8 personnes couvrant 

le plus de thématiques pour établir une « short list » de 3 ou 4 personnes, pour examen par 

l’ensemble du CA et décision finale. Cela permet de tourner et de ne pas surcharger les 

membres du bureau.  

• Dépôt de thèse sur le site web : Accord demandé pour dépôt de thèse sur le site AFCP lors 

de la candidature 

 

9- Site web 

• Actualités : 3 ou 4 sur la 1
ère

 page – Problème de réactualisation, Manifestations soutenues 

4 actualités dynamique (ZOOM projection sur 2 ans) + Interspeech et JEP en « actualités de 

fond » 

• Page des adhésions : inclus le le renouvellement 

• Compte-rendus : les CR des réunions du CA sont accessibles via mot de passe 

• Rubrique « Soutien » : quelques questions :  comment faire le lien avec les actes de 

manifestation, si ceux-ci sont archivés au niveau de l’AFCP. Reboucler sur la rubrique 

Actes de Manifestion (via un lien). Mais avoir un fonctionnement cohérent et centralisé. 

Date, lieu, description, lien vers le site web,  

 



• Rubrique « Ressources » : Elisabeth va s’occuper de lancer des appels pour référencer des 

corpus et des outils.  

• Détails (Corinne) : supprimer :  navigation dans le menu sur la page d'accueil ; signature 0 

sur chacune des pages. RSS � logo A faire �  mettre liste des Membres dans le menu  

• Séminaires : Cécile : harmoniser les entrées des séminaires 

• Anciens articles : en archives, non accessibles directement depuis le site, mais les liens 

existent.  

• Conventions d’annotation de la communauté parole : à rendre visible car pourraient 

intéresser d’autres communautés. Faire un lien avec la rubrique « Ressources ». 

 

10- Session parole du prochain CFA 

• Représentant AFCP pour la session parole au prochain CFA : Il faudrait une personne 

du CA pour faire le lien avec Pelurson pour le congrès ACOUSTICS 2012 (joint avec IoA 

Institute of Acoustics, Royaume Uni) qui se déroulera à Nantes du 23 au 27 avril 2012. 

Structuration possible avec la communauté de IoA, pour session commune sur les aspects 

perceptifs – Peut-être trop restrictif. Toutes les sociétés d’acoustique dans le monde ont une 

branche parole qui englobe tous les aspects. Demander une session qui ne soit pas si 

restrictive. A qui proposer ? Réponse AFCP : ouvert à la proposition pour d’autres éditions, 

mais conflit avec les JEP  EN 2012.  Cécile et Guillaume rédigent une réponse en ce sens.  

• 20 ans de TALN au Vietnam : En 2014 anniversaire de l’ATALA. L’idée de faire un JEP-

TAL au Vietnam pose plusieurs problèmes. Coût écologique pour déplacer la communauté 

parole. JEP-TAL en 2016 après 2012. Organiser plutôt un événement satellite sur la parole 

(langues asiatiques). � Pas de JEP au vietnam 

• ATALA et annotation des corpus oraux : Plateforme avec convention de transcription 

pour bénéficier des expériences acquises. Peut se faire avec l’AFCP qui peut rassembler des 

éléments, notamment des guides d’annotation pour les campagnes : ESTER, EPAC, 

ETAPE.  

• EACL congrès en avril 2012 organisée à Avignon : Demande de soutien de l’AFCP –  5 à 

600 personnes - formulaire en cours – discussion par mail. Georges/Corinne 

• CNRS section 7 : Section trop importante. Deviendrait section 7a math info et 7b image 

signal. La parole et le langage se trouvent coupés en 2. SIAR (Signal Image Automatique et 

Robotique) en 7b - Atala n’est pas d’accord, découpage de la thématique et liste de thèmes 

trop restrictives. La communauté représenté par l’ATALA ne s’y retrouve pas. AFIHM 

(Association francophone d’interaction homme-machine). Frédéric Bimbot représentant 

parole à la section 7 : cette thématique est très dure. Difficile de faire passer des postes 

parole au milieu des postes informatique. L’éclatement est nécessaire mais pas au détriment 

de la communauté parole. L’idéal serait de renforcer le coté parole face à l'image => envoi 

d'un courrier. Pascal et Guig font une première version, Gilles et Annie relise cette version. 

Prochain CA :  le 21/10/2011.  

IMPORTANT : CA –JEP les 15 et 16 mars à Grenoble  

 

 

 

 

  
 

 

 


